

ORIGINAL an: 345 / 1

Kopie an: 165 173 148 152 162 164 250 258
260 262 266 268 285 JR ~~HH~~ JD PET é l é g r a m m e No 181

Peking 31.7.74 12h15

Politique

B e r n e

R.P. No 41

(A ne pas publier dans le bulletin),

Entretien Renschler-Chiao Kuan Hua.

1. Renschler est reçu ici avec grands égards. Chiao Kuan Hua lui a accordé 30 juillet audience qui a duré 2 1/2h. J'étais présent.
2. Chiao a déployé toute sa force persuasive pour tenter convertir un socialiste idéaliste au dur pragmatisme maoïste. Il a prêché l'unité européenne contre pressions soviétiques, parlé de la nécessité du maintien des forces américaines en Europe, et plaidé en faveur possession d'armes nucléaires par petits pays, bon moyen pour dissuader superpuissances recourir à menace atomique. Il a exprimé en outre l'espoir que Européens parviendront à s'entendre avec Arabes dans domaine énergie.
3. Renschler a exposé principes des socialistes européens. Pas une communauté des entreprises, mais des peuples, pas de course aux armements, mais attribution ressources au bénéfice classe ouvrière, politique sociale beaucoup plus active. Quant à l'énergie, elle dépend en grande partie des pays arabes. Mais il faut pas que l'argent qu'ils retirent du pétrole aille dans

Copie envoyée à Ambassadeur Probst, commerceE. 3 0 4 9 / 11h30 31.7.74

la poche des émirs féodaux et des compagnies (du) pétrolières. Il faut aussi tenir compte des problèmes des autres pays sous-développés.

4. Chiao Kuan opinait du bonnet, mais ne paraissait pas intéressé par cet aspect social. C'est à l'aune de la paix et de la guerre qu'il mesurait toute chose. Il estime que défense européenne devrait s'ordonner autour forces nucléaires françaises et anglaises.

Il ne croit pas à la détente car il est convaincu que Russes sont pas sincères. Influencé sans doute par Sénateur Jackson, il considère que Soviétiques sont dupés les Américains dans accords Salt de 1972. Il craint que l'Europe ne se laisse à son tour tromper par eux. Les Européens ne sont pas assez vigilants. Ils devraient penser à l'exemple négatif de Léon Blum en 1936.

Certes la Chine veut pas la guerre. Elle n'a en fait pas connu autre chose depuis la guerre de l'opium, et elle aspire à la paix. Mais on peut pas faire la paix tout seul et il faut être réaliste.

Quant à l'énergie, il faut distinguer deux choses différentes. Prix du pétrole qui était trop bas, et l'usage qui est fait de cet argent. Tous Etats arabes n'ont pas fait leur révolution, mais c'est une affaire qui les regarde. On peut espérer qu'ils y procéderont, mais c'est tout, car la révolution s'exporte pas. En attendant il faut payer matières premières leur juste prix. Ce qui importe surtout c'est que Européens parviennent à normaliser leurs relations avec Arabes.

5. Renschler a été impressionné surtout par le fait nouveau pour lui que Chinois ne craignent plus une attaque soviétique directe. Mais je ne crois pas qu'il ait été convaincu par reste de l'argumentation de Chiao. Natural

Ambasuisse